

CHARTRE DE LA Recyclerie SPORTIVE

La Recyclerie Sportive est une association œuvrant à l'échelle nationale dans les domaines du réemploi solidaire de matériel sportif, de la sensibilisation à l'environnement et de la promotion des mobilités actives et durables. En réponse à l'urgence écologique et l'explosion des inégalités, notre association s'engage pour la défense d'un modèle social et économique fondé sur la préservation du vivant, la solidarité entre les humains et le partage des ressources. Elle conduit ses actions dans un but non-lucratif et désintéressé.

Au travers de ses activités, la Recyclerie Sportive agit pour rendre le sport et la mobilité plus accessible et plus respectueux de l'environnement en poursuivant cinq objectifs :

- Sensibiliser le public aux problématiques de la surconsommation, du gaspillage des ressources et de la surproduction de déchets;
- Développer le réemploi solidaire du matériel sportif par la collecte, la valorisation et la redistribution;
- Encourager l'essor des mobilités actives dans une démarche inclusive et durable;
- Transmettre et échanger les savoir-faire et accompagner les pratiquant·e·s vers l'autonomie;
- Favoriser l'emploi et l'insertion dans les secteurs de la transition écologique et de la solidarité.

Les différentes entités de la Recyclerie Sportive, par l'intermédiaire de ses représentant·e·s, salarié·e·s, volontaires et bénévoles, adoptent les principes ci-dessous.

Protection du vivant

Les modes de production et de consommation actuels sont fondés sur un modèle linéaire (extraire - produire - jeter) qui engendre une surexploitation des ressources et une surproduction de déchets. Les impacts de ce modèle sur le climat et la biodiversité sont désastreux et constituent une menace pour les conditions de vie sur Terre.

Les filières du sport et du transport ne font pas exception. Elles comptent même parmi les secteurs d'activités les plus polluants et les plus énergivores. La production d'articles de sport ne cesse de croître depuis 10 ans. Ils représentent le troisième marché de biens de consommation en France, générant plus de 100 000 tonnes de déchets chaque année.

Face à ce constat, et contre la chimère qu'une croissance infinie serait possible, la Recyclerie Sportive agit pour proposer des alternatives de consommation et des solutions de mobilité plus accessibles et respectueuses de l'environnement, notamment grâce au réemploi solidaire. En sensibilisant le public aux enjeux du gaspillage des ressources, en allongeant la durée de vie des objets et en limitant l'achat de neuf, nos activités participent à promouvoir un modèle circulaire et solidaire. Elles ouvrent ainsi la voie vers des pratiques et des modes de vie plus sobres et mieux adaptés aux impératifs écologiques.

Solidarité et entraide

En opposition à une gestion libérale et individualiste de la crise climatique qui renforce les inégalités, nous sommes convaincu·e·s qu'écologie et justice sociale sont indissociables. Nous soutenons que la solidarité constitue la seule voie désirable dans le contexte actuel et futur de raréfaction des ressources. À travers ses activités, la Recyclerie Sportive cherche ainsi à se saisir du sport et du réemploi comme leviers pour générer des dynamiques d'entraide et de partage sur les territoires.

En encourageant les logiques de dons, en redistribuant le matériel à prix solidaires et en menant des actions ciblées auprès des publics en situation d'exclusion, nous voulons participer à la lutte contre la précarité et la réduction des inégalités.

Nos boutiques, nos ateliers de co-réparation, tout comme les actions menées en extérieur, sont conçus comme des espaces ouverts propices à la transmission des savoir-faire, au partage des compétences et à la création de liens humains et conviviaux. Pour faire vivre ses espaces, la Recyclerie Sportive s'engage à tenir une posture inclusive envers ses bénéficiaires extérieur·e·s ainsi qu'un fonctionnement interne bienveillant. Elle s'attache à appliquer un principe de non-discrimination des publics et à favoriser l'inclusivité au sein de ses équipes.

Ancrage local

La Recyclerie Sportive s'inscrit dans un modèle d'essaimage national afin de proposer ses actions et ses solutions au plus près des citoyen·ne·s. Ce maillage territorial, programmé sur le long court et impulsé par des porteur·ses de projets locaux, répond à des critères de cohérence avec les besoins du territoire, de non-concurrence et de faisabilité, en lien avec les ressources internes de l'association.

La Recyclerie Sportive participe quotidiennement à la vie des territoires sur lesquels elle est implantée et contribue à une dynamique locale et citoyenne, en associant ses bénéficiaires et ses partenaires dans son projet. Attachée à la notion d'ancrage local, ses actions respectent un principe de proximité.

Collectif et coopération

La Recyclerie Sportive est un projet collectif, qui souhaite rassembler autour d'objectifs et de valeurs partagés. Sa raison d'être est nourrie par ses membres et s'adapte aux enjeux environnementaux et sociétaux. Elle favorise la coopération en assurant un cadre transparent, bienveillant et respectueux des individualités.

La Recyclerie Sportive est un collectif adaptable : ce ne sont pas ses membres qui sont agiles à un niveau individuel, mais bien le collectif qui est souple pour mener à bien les missions et objectifs qu'il s'est fixé. L'association tend à fonctionner selon les principes de la Gouvernance Partagée : l'activité est pilotée en équipe par l'attribution de rôles au sein de cercles de prise de décision. La responsabilité revient à l'entité la plus compétente et la plus concernée par l'action. Ainsi ses décisions reposent sur la confiance et l'autonomie de ses cercles.

La Recyclerie Sportive est un lieu d'apprentissage, de créativité et d'expérimentation. Elle cherche à favoriser la prise de compétences, le partage des savoirs, la confiance en soi et le pouvoir d'agir individuel et collectif de ses membres.

La Recyclerie Sportive milite, à l'échelle nationale et locale, pour la défense des principes énumérés ci-dessus. Dans le contexte actuel où prédominent encore des logiques économiques destructrices et injustes, nous avons conscience de ne détenir qu'une partie de la solution. Mais cela n'entache pas notre détermination à travailler en collaboration avec d'autres acteur·rice·s, à l'avènement d'un autre monde plus juste, plus solidaire et respectueux du vivant.



La charte a été élaboré sur base du travail issu du séminaire 2022.

L'idée était de rédiger une charte dont l'objectif est de synthétiser la raison d'être de la Recyclerie Sportive et les grands principes qui nous réunissent autour de ce projet.

Le séminaire 2023 a été l'occasion de montrer le fruit de cette rédaction et valider la charte de principes à l'échelle du réseau de Recycleries Sportives.